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Piñera aplaude escisión 
de Ñuble, pero  
asegura que 
no descuidará  
Bío Bío

EN SU VISITA SE REUNIÓN CON DIRECTIVOS DE IRADE

En su primera actividad en Concepción, tras su 
triunfo en las primarias de Chile Vamos, se reunió 

con representantes de Irade y con los candidatos 
del bloque que competirán en noviembre.

“Soy como un padre que se debe 
preocupar por todos sus hijos, 

pero con más ahínco con los que 
tienen problemas”, puntualizó.

POLÍTICA PÁG. 6

ISIDORO VALENZUELA M.

EDITORIAL: POSITIVOS AVANCES EN DISMINUCIÓN DE TASAS DE MORTALIDAD INFANTIL

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.XX

Desde el Gobierno piden paciencia 
a los vecinos y conductores, y ase-
guraron que las obras deberían 
estar en condiciones de ser entre-
gadas en noviembre.

Serviu asegura que 
tacos de Roosvelt y 
Juan Bosco no 
tienen nada que 
ver con ciclovías

CIUDAD PÁG. 7

CAROLINA ECHAGÜE M.

Camioneros 
lamentan que 
seguros no operen 
ante quema de 
máquinas
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 10
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Hábitos alimenticios y disminución de riesgos cardiovasculares
Las enfermedades cardiovasculares son un problema de 

salud pública y principal causa de muerte en el mundo. Se-
gún cifras de la Organización Mundial de la Salud, represen-
tan el 30% de las defunciones mundiales y nuestro país no se 
aleja de dicha realidad, ya que alcanza el 27,1%. 

Como es sabido, nuestro país ha sufrido cambios muy rá-
pidos en su perfil demográfico, nutricional y epidemiológi-
co, y se encuentra hoy con altas prevalencias de enfermeda-
des crónicas no transmisibles (ECNT) como la Diabetes Me-
llitus (DM2), la Hipertensión Arterial (HTA) y las 
Dislipidemias, patologías que constituyen un factor 
de riesgo cardiovascular, al igual que el tabaquismo, 
la obesidad y el sedentarismo.  

La clave está en alcanzar niveles normales de lí-
pidos sanguíneos, que eviten la acumulación de 
grasa en las arterias y disminuyan el riesgo de un ac-
cidente cardiovascular y la muerte por esa causa, al 
igual que controlar los rangos de normalidad de la presión 
arterial y peso corporal, propiciando la eliminación de hábi-
tos no saludables. Para ello, algunas recomendaciones nu-
tricionales: 

Reducir los alimentos ricos en grasas saturadas y coleste-
rol, como frituras, carnes altas en grasas, embutidos y lác-
teos enteros. 

Reducir los alimentos ricos en azúcares refinados y alcohol. 
Evitar el consumo de alimentos procesados, por su alto 

contenido de sodio. 

Aumentar el consumo de alimentos ricos en potasio, 
presentes en el plátano, frutas cítricas como naranjas, ki-
wis y pomelos, y verduras de hoja verde como la acelga y la 
espinaca. 

Aumentar el consumo de fibra, presente en algunas fru-
tas, como los plátanos, manzana y pera, y vegetales como 
brócoli, zanahoria y cebolla; avena, legumbres, productos 
integrales y salvado de trigo. 

Consumir alimentos con fitoesteroles, que se pueden en-
contrar de forma natural en el germen de trigo, frutos se-

cos (nueces y almendras); aceites vegetales como el 
de soya, maravilla y canola, y semillas como chía, sé-
samo y lino.  

Consumir alimentos ricos en ácidos grasos esen-
ciales, presentes principalmente en pescados gra-

sos, como atún, sardina, jurel y salmón, y semillas 
como chía y lino. Además de alimentos ricos en omega 

6 y 9, como paltas, sésamo y aceite de oliva respectivamente. 
Consumir alimentos con alto contenido de polifenoles, 

que se encuentra en el cacao y té verde.  
 

Laura Poblete Scheihing 
Candidata a Magister en Salud Pública, UNAB 
Diplomada en Promoción de la Salud y Calidad de Vida, 
INTA, Diplomada en Nuevas Tendencias en la 
Alimentación Saludable, Universidad de Chile 
Docente de Nutrición, Universidad de Las Américas

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

CLAUDIA HURTADO 
Abogado

Caro Soto  @carolinasotva  
@DiarioConce excelente columna, una 
forma de evitar esas faltas terribles es 
subir requisitos para ser senador/dipu-
tado, que hoy  son mínimos. 

Discriminación farmacéutica 
  
Señor Director: 

En relación al artículo publica-
do hoy donde titular señala que 
Minsal prohíbe funcionar a 11 far-
macias privadas de la Región del 
Bío Bío, nos parece meritorio que 
la autoridad sanitaria realice su la-
bor de fiscalización, pero lo que 
nuestra profesional rechaza cate-
góricamente es que no se fiscalice 
de la misma manera a las farma-
cias públicas.  

Recientemente el Minsal emitió 
la circular N° 8  que hace relación a 
la no exigencia del profesional 
Químico Farmacéutico en las far-
macias dependientes d los Servi-
cios de Salud, llamando inclusive a 
abrir botiquines para obviar la 
presencia del profesional. Por lo 
demás nos parece poco ético y 
transparente que la institución de-
pendiente del Minsal, como es la 
Seremi de Salud no exija la presen-
cia del profesional en los hospita-
les públicos del país durante todo 
el horario de funcionamiento de 
las farmacias, incluyendo las de 
urgencia.  

Como gremio nos encontramos 
en estado de alerta por la discri-
mación que existe en el trato entre 
las farmacias privadas y públicas. 
No descartamos movilizaciones 
además de otras acciones como 
haber recurrir a la Contraloría Ge-
neral de La República e inclusive 
llegar a los tribunales de justicia 
para revertir esta arbitrariedad in-
constitucional.  
 
DR. QF. Mauricio Huberman R. 
Presidente Nacional del Colegio de 
Químico, Farmacéuticos y 
Bioquímicos de Chile AG.  

Reconocer los fracasos 
  
Señor Director: 

Los más entendidos en  política 
dan a lo menos tres razones de 
confianza que  deberíamos tomar 
en cuenta en los candidatos  presi-
denciales al momento de emitir 
nuestros votos. Fijarnos por ejem-
plo; en  la   sinceridad de sus dis-
cursos, en las competencias  per-
sonales  para abordar y gestionar 
los problemas   colectivos y en la  
responsabilidad para  aplicar las 
dinámicas  correctas y oportunas 

en al “arte de gobernar”.  
Creo que tienen toda la razón. 

Pero igual yo agregaría una cuarta. 
La experiencia en el ámbito admi-
nistrativo y financiero. Porque  no 
basta con creer en las ideas sim-
plemente por ser nuevas sino  que 
además de implicar costos deben 
ser claras y útiles  para mejorar lo 
que hay que mejorar,  para cam-
biar, o para desechar definitiva-
mente lo irremediable. Pero siem-
pre en beneficio de las mayorías  y 
no al revés.  Lo que pasa es que 
también hay promesas atractivas 

pero  imposibles de hacerlas reali-
dad. Entonces luego; o bien se cul-
pa a los  que están en la vereda po-
lítica del frente, a las situaciones 
adversas o externas que se dan en 
la propia vida nacional. O se  res-
ponsabiliza a nuestro propio nivel 
cultural por no adaptarnos a los 
cambios del mundo...etc.  Pero 
nunca se reconocen los fracasos 
propios por llevar una  gestión 
inapropiada. 

 
Mario Reyes Saavedra   
Barrio Norte - Concepción 

Repudio 
  
Señor Director: 

Las iglesias cristianas bíblicas 
sustentamos principios judeo-
cristianos, fundamento moral de 
la sociedad occidental. Hoy, legis-
ladores y políticos influidos por 
ideologías humanista-liberales 
y/o ateas, materialistas y nihilis-
tas, pretenden subyugar y redise-
ñar a su conveniencia nuestra cul-
tura, con leyes fundadas en la 
ideología de género. Debiendo re-
presentarnos a todos, acaban sub-
yugando nuestra soberanía jurídi-
co-valórica a intereses foráneos. 

Repudiamos toda iniciativa legal 
que atente contra estos principios 
morales y bíblicos, como el “matri-
monio igualitario”, pues violenta el 
diseño divino de unión conyugal 
entre un hombre y una mujer, de 
ayuda y satisfacción mutua, para la 
procreación y educación de los hi-
jos, hecho ampliamente apoyado 
por la biología y antropología.  

Repudiamos el “sistema de ga-
rantías de la niñez” por atentar 
contra la familia, célula básica de 
la sociedad, y contra el derecho 
preferente de los padres de educar 
y formar a sus hijos. La “identidad 
de género”, no constituye un dere-
cho reconocido, salvo en los prin-
cipios de Yogyakarta, establecidos 
por ideólogos interesados.  

Rechazamos toda expresión 
ofensiva y/o persecutoria contra la 
iglesia de Cristo, a manos de mino-
rías intolerantes. Continuaremos 
testificando en bien de nuestra so-
ciedad y las nuevas generaciones, 
predicando el santo Evangelio y 
defendiendo nuestra fe bíblica. 

 
Esteban Acevedo Zúñiga

La historia del último siglo y me-
dio de la ciudad de Concepción está 
indisolublemente ligada al tradi-
cional Club Social que con mucho 
orgullo porta el nombre de nuestra 
ciudad.  

Inspirados en los clubes sociales 
ingleses de la época decimonónica 
y motivados en la necesidad de for-
mar un lugar de encuentro y reu-
nión, los fundadores penquistas del 
Club Concepción perseveraron en 
su idea hasta lograr el pleno estable-
cimiento de un Club Social que, muy 
visionariamente, lo proyectaron 
como el principal centro de reunión 
del progreso económico, social e 
intelectual del sur del país.  

Corría el año 1867 y nuestro país 
era presidido por don José Joaquín 
Pérez. La discusión política estaba 
centrada en el mérito y en la opor-
tunidad de las primeras reformas li-
berales que se introducían a la car-
ta fundamental de 1833 y entre in-
dustriales y comerciantes de la 
época era un tema relevante la ple-
na entrada en vigencia del Código 
de Comercio. Obviamente, Con-
cepción y su Club no se quedaron 
atrás en la discusión de éstos y 
otros temas que sobrevinieron a 
su fundación.  

no, Carmen Urrejola Unzueta de Del 
Río, Inés Enríquez Frödden y Ester 
Roa Rebolledo también colabora-
ran destacadamente en el adelanto 
social y político de Concepción en 
los siglos XIX y XX. 

Si uno de los cambios culturales 
positivos que se han sucedido últi-
mamente, y a un ritmo vertiginoso, 
es la asimilación de responsabilida-
des y de oportunidades entre hom-
bres y mujeres, es legítimo que nos 
preguntemos ¿Por qué las mujeres 
aún no pueden ser socias del Club?  

Si bien ha quedado en el recuer-
do del pasado la prohibición que 
pesaba sobre las mujeres de ingre-
sar a sus dependencias, el Diario de 
Concepción del domingo pasado 
publicó en su titular una noticia que 
marcará el inicio de una nueva eta-
pa histórica del tradicional Club 
Concepción y que abrirá la incorpo-
ración de nuevas asociadas mujeres. 

La incorporación de socias no 
será un paso anecdótico o menor en 
la historia de los 150 años del Club 
Concepción.  Será una oportunidad 
para aportar al cumplimiento de  
los ideales fundacionales del Club, 
tal como lo hacen los socios varones, 
y proyectar la noble institución ha-
cia el futuro.

Desde su fundación, los socios 
del Club Concepción han sido pro-
tagonistas relevantes de la histo-
ria de nuestro país. Dos de sus so-
cios, don Aníbal Pinto Garmen-
dia y don Juan Antonio Ríos, 
alcanzaron la máxima magistratu-
ra de la República, otros tantos 
han sido Ministros de Estado, Par-
lamentarios, Magistrados, Alcal-
des, Regidores, Concejales, Inten-
dentes y Consejeros Regionales, 
sin perjuicio de los industriales, 
comerciantes, agricultores, pro-
fesionales liberales y funcionarios 
públicos que, siendo también  so-
cios del Club, han contribuido al 
desarrollo económico, académi-

co y cultural de Concepción. 
¿Qué guardan en común estas 

personas? Además de ser contribu-
yentes del progreso y del desarro-
llo local, todos tienen en común su 
género: Todos son caballeros, varo-
nes, hombres. Ello fue así porque 
desde su acta fundacional el Club 
Concepción se constituyó como 
un centro de reuniones exclusiva-
mente para hombres, por lo que 
las mujeres teníamos prohibido vi-
sitar sus salones y no podíamos ni 
pensar en incorporarnos al registro 
de asociados del Club. 

Dicha exclusión no fue un impe-
dimento para que grandes mujeres 
penquistas como Leonor Mascaya-

Verónica Soto: La idea es que sólo fun-
cionen las 3 cadenas de farmacias en 
Chile, jamás han apoyado a las peque-
ñas farmacias.

Socios y socias en  
el Club Concepción

“La ley (de cuotas) salió así y, por lo 
tanto, era lo mejor que se podía lograr 
en ese momento”. Claudia Pascal, 
ministra de la Mujer y Equidad de 
Género. 

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

U
no de los indicado-
res más relevantes 
al momento de ob-
servar el desarro-
llo de los países, 
asociado al estado 

socioeconómico y cultural, es la 
mortalidad infantil, razón por la 
cual ese indicador es seguido muy 
de cerca por las instituciones, las di-
rectamente involucradas en salud, 
como así mismo por los organis-
mos del Estado, para la generación 
de adecuadas políticas públicas. 

En sentido estricto, la Tasa de 
Mortalidad Infantil (TMI) es una 
variable demográfica que indica el 
número de niños menores de un 
año de edad fallecidos a lo largo de 
un periodo de tiempo determina-
do. Esa situación es expresada 
como tasa o índice, es decir, la 
proporción entre el número de ni-
ños menores de un año fallecidos 
en el curso de un año y el número 
de nacimientos vivos durante el 
mismo año.  

En este indicador el progreso de 
Chile ha sido muy importante a 
partir de una realidad extremada-
mente negativa, en los primeros 
quince años del siglo pasado, la 
mortalidad infantil tenía dimen-
siones inaceptablemente altas;  casi 
300 de cada 1.000 niños morían an-
tes de cumplir el primer año de 
vida, en 1940 todavía eran muy ele-
vadas, del orden 100 por mil naci-
dos vivos. Desde la década de los se-
tenta, como resultado de eficientes 
medidas en el campo de la atención 
de la salud materno- infantil, la tasa 
de mortalidad infantil disminuyó al 
57 por mil. 

En un reciente informe de Unicef 
sobre mortalidad infantil, se da a 
conocer que en 20 años Chile ha re-
ducido este índice en más de la mi-
tad. Efectivamente,  la tasa de falle-
cidos antes de los cinco años pasó 
de 19 casos por cada mil nacidos vi-
vos en 1990, a ocho en 2013. Inclu-
so, entre los menores de un mes, 
Chile posee la tasa de mortalidad 

más baja de Sudamérica, cinco por 
cada mil nacidos. En la comunidad 
mundial, de entre 194 países, en or-
den de más alta a menor tasa de 
mortalidad, Chile ocupa el lugar 
146, estando Angola en el primer lu-
gar con 167 niños que mueren an-
tes de cumplir cinco años. 

Son cifras halagüeñas, pero no 
debe dejar de observarse una situa-
ción que requiere de continuada 
preocupación; una publicación de 
2015, pero aún actual, del Departa-
mento de Economía de la  Univer-
sidad de Chile, la pone en el debido 
relieve; “Mortalidad Infantil En Chi-
le: Un Indicador de Desigualdad del 
Sistema de Salud”, señalando que si 
bien es cierto la mediana de TMI en 
menores de un año se mantuvo es-
table, en torno a 7,2 por 1.000 naci-
dos vivos, su desigualdad ha au-
mentado, hay  cifras menos bue-
nas en la población vulnerable.  

Se señala en el estudio varios fac-
tores que podrían explicar esta di-
ferencia; bajo nivel socio económi-
co, menor nivel educacional de la 
población, menor inversión en sa-
lud municipal y mayor distancia al 
hospital base, características co-
munales que se asocian significati-
va y negativamente a mortalidad in-
fantil, lo cual delata, según las con-
clusiones del estudio, la persistencia 
en Chile de una desigualdad de 
oportunidades básicas en salud.  

Los resultados del estudio pare-
cen indicar que las políticas de gas-
to público en atención primaria en 
la última década no han sido sufi-
cientemente correctivas para en-
frentar los niveles de desigualdad 
estructural, pudiendo incluso es-
tar contribuyendo a profundizarla. 

Es evidente que hay varios fren-
tes involucrados en el propósito de 
disminuir equitativamente los índi-
ces, pero por sobre todo es eviden-
te que todavía no hay espacio para 
la complacencia.

Las políticas de 

gasto público en 

atención primaria 

en la última década 

no han sido 

suficientemente 

correctivas para 

enfrentar los niveles 

de desigualdad 

estructural, 

pudiendo incluso 

estar contribuyendo 

a profundizarla. 

EN EL TINTERO

sus hijos en un colegio, no 
tuvo empacho en circular 20 
metros por la vereda antes 
de retomar la calle.   

Ejemplos claros donde lo 
único que importa es el obje-
tivo inmediato y egoísta: que 
sus propios hijos no lleguen 
atrasados, que no tengan que 
caminar con ellos una cuadra 
antes de la puerta. ¿Se detie-
nen a  pensar en cambio, en 
qué pasaría si pasan a llevar 

a un niño pequeño que no 
ven por el retrovisor? 

¿Si pasan mal la 
palanca de cam-
bio o se les suel-

ta el freno? 
¿Cómo enseñar-

le respeto a los niños, 
si no son capaces de verlo 

de su padres, cada manaña an-
tes de entrar a sus clases? 
¿Cómo inculcar valores en me-
dio de un tráfago neurótico y 
donde no tiene cabida la em-
patía.  No es tarde para deste-
rrar esas malas prácticas, pero 
para ellos se requiere compro-
miso de todos: de la autoridad 
(control policial), de los esta-
blecimientos educacionales y 
de los propios apoderados, que 
serán siempre los primeros lla-
mados a fiscalizar.  

 
PIGMALIÓN

Llegada a colegios, 
respeto y empatía

INTOLERANTE

Casi todos están de acuer-
do en que la formación de los 
niños no puede ser una ta-
rea exclusiva del colegio. En la 
dimensión valórica, la familia 
tiene un rol clave, tanto en el 
discurso  como -primordial-
mente- en el ejemplo. El res-
peto, en particular, se puede 
fomentar en la academia, 
pero  la base sobre la que se 
construye viene de la casa. 

Esta introducción sirve 
para plantear un problema 
que se repite a diario 
en varias cuadras 
del centro pen-
quista, y que pa-
radógicamente 
enfrenta por un 
lapso de no más de 
30 minutos, a los padres y 
el colegio. Me refiero a los rei-
terativos tacos fuera de los 
establecimientos educacio-
nales, donde las actitudes de 
algunos apoderados al volan-
te poco tienen de educadas.  

Una de las mayores faltas 
de respeto en que incurren 
ciertos apoderados apura-
dos, es la de estacionarse so-
bre la vereda, obstaculizando 
la circulación de los niños, y 
más grave aún poniéndo en 
riesgo su integridad. Hoy mis-
mo, fuimos testigos de cómo 
un apoderado, tras dejar a 

Positivos avances en 
disminución de tasas 
de mortalidad infantil
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Las pesqueras Bío Bío y Congelados del Pa-
cífico se sumaron a la petición de Camancha-
ca para levantar el secreto de algunas pericias 
en la arista “Otras Pesqueras” del denomina-
do Caso Corpesca.  

La petición, ingresada por el jurista Hum-

berto Alarcón, explica que las firmas han so-
licitado a la Fiscalía en reiteradas ocasiones ac-
ceder a documentación existente en la carpe-
ta, la misma que fue decretada secreta hace 70 
u 80 días. La audiencia fue agendada para el 8 
de septiembre.

Pesqueras se suman a críticas a Fiscalía por secreto

El próximo 9 de septiembre 
se realizará un foro 
conversatorio con todos los 
candidatos del Distrito 20.

Foro con los 
candidatos

Durante septiembre, 
realizarán un plebiscito para 
acodar el programa 
presidencial.

Plebiscito para 
acordar programa

El desafío del Frente Amplio 
tras “primera crisis” interna

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN LA REGIÓN CONFÍAN EN LA ELECCIÓN DE UN DIPUTADO, PERO APUNTAN A DOS

Frente Amplio, el bloque que pre-
tende ser una tercera opción polí-
tica - electoral y reencantar a quie-
nes no sienten afinidad con Chile 
Vamos y La Nueva Mayoría, debió 
enfrentar su primera crisis interna 
con el “caso Mayol”. 

Como se recordará, la polémica 
entre el sociólogo y ex precandida-
to presidencial del bloque, y la mesa 
que agrupa a las distintas colecti-
vidades del conglomerado, se pro-
dujo por diferencias respecto a la 
intención del primero a ser candi-
dato en el Distrito 10 (el tema inclu-
yó grabaciones, supuestas amena-
za y cambios de opinión en algunos 
de los involucrados). 

No obstante, el tema fue zanjado. 
Alberto Mayol será carta a la Cáma-
ra en el Distrito 10 (comprende las 
comunas de Santiago, Providen-
cia, Ñuñoa, Macul, San Joaquín y La 
Granja) y, más allá que las opinio-
nes siguen divididas al interior del 
bloque, poco a poco candidatos y 
dirigentes se comienzan a desple-
gar y trabajar con miras al principal 
desafío, la elección de noviembre. 

Siempre se ha dicho que el traba-
jo del bloque apunta a ser una op-
ción, más allá de la presidencial, 
parlamentaria y comicios de conse-
jeros regionales, pero para que ello 
ocurra, la elección de sus cartas 
y/o alcanzar una votación impor-
tante, será clave. 

Ello, porque según la legislación 
vigente, para que los partidos si-
gan con vida deben elegir al menos 
tres diputados en dos regiones dis-
tintas o alcanzar una votación del 
3% en tres regionales contiguas. 

 
En la región  

En Bío Bío están claros en el ob-
jetivo. De hecho, existe confianza 
en que lista del Distrito 20 (la pro-
vincia de Concepción, exceptuan-
do Lota), por ejemplo, obtendrá un 
diputado, pero se “está trabajando 
para que sean dos”. 

Cristian Cuevas, candidato a di-
putado del Distrito 20 de Nueva 
Democracia, junto con reconocer 
que el “caso Mayol” golpeó fuerte-
mente a la militancia del Frente 
Amplio, dijo que “a partir de la ins-
cripción de la listas parlamenta-
rias y a core, se ha trabajado con el 
objetivo de revertir esta situación 
para intentar restituir la confianza”. 

Explicó que en la práctica, al me-
nos en la Región del Bío Bío, se han 
ido desarrollando distintas activi-
dades, como “una fraternal” desa-
rrollado hace unas semanas en el 
Colegio de Profesores. 

“Vamos a desarrollar un foro con-
versatorio con todos los candidatos 
del Frente Amplio el próximo 9 de 
septiembre. Estamos trabajando 
en distintos hitos que permitan re-
cuperar la confianza”, sostuvo.  

Por su parte, la presidenta regio-
nal del PH y también postulante a 
la Cámara, Loreto Muñoz, recono-
ció que ha sido complejo el escena-
rio para la militancia, consideran-
do también la decisión del Partido 
Ecologista Verde (PEV) y Poder de 
competir solos en la elección de 
cores, no obstante, manifestó su 
confianza en que cumplirán con 
los objetivos trazados. 

“Yo creo que el tema (caso Mayol) 

las propuestas también hay aspec-
tos regionales”, contó la candidata. 

Además de Cuevas, Monje y Mu-
ñoz, la lista del Frente Amplio la 
componen los militantes ecologis-
tas Félix González, Raquel Rebo-
lledo, Paula Opazo y Cristina Yáñez; 
el representante de Igualdad, Mau-
ricio Pérez; además de quienes son 
parte de otros partidos no consti-
tuidos en la región, pero que com-
petirán bajo el alero del PH, como 
es el caso de Camilo Riffo (Movi-
miento Autonomista).

RAPHAEL SIERRA P.

El “caso Mayol” quebró algunas confianzas, las que de a poco se comienzan a 
recuperar. Ahora el desafío es más grande, las elecciones de noviembre.

puso un freno a algo que venía em-
balado, pero de a poco se ha ido re-
componiendo, pese a la competen-
cia que también hay dentro de los 
subpactos, pero sentimos que, al 
menos, el del PH e Igualdad se ha 
ido generando un buen trabajo, 
porque entendemos que vamos a 
sacar un diputado y sea quien sea 
electo sabemos que será frenteam-
plista”, sostuvo. 

Claudia Monje, carta de RD, que 
compite bajo el alero del PH, co-
mentó que “entendemos por la pro-
yecciones que se dan, respecto a la 
votación que podría obtener el 
Frente Amplio, alcanzaríamos a sa-
car a un diputado o diputado, pero 

vamos a ser los esfuerzos para du-
plicar esa posibilidad”. 

Dijo que luego de la inscripción 
de las candidaturas, los postulan-
tes en la región se están organi-
zando para trabajar de manera 
conjunta, realizando actividades 
como el foro ya mencionado por 
Cuevas, y además, en “Santiago se 
realizará un encuentro territorial 
el 2 y 3 de septiembre”.  

Comentó, además, que durante 
el noveno mes del año, realizarán 
un plebiscito (del 12 al 17) para 
acordar el programa presidencial 
para la carta presidencial del blo-
que, Beatriz Sánchez, tras el traba-
jo desarrollado en las comunas. “En 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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3
actividades realizó en 
Concepción Sebastián 
Piñera, culminando con un 
acto en el Hotel El Dorado.

El candidato estuvo 
acompañado de la senadora 
y presidenta a la UDI, 
Jacqueline van Rysselberghe.

Junto a Van 
Ryyselberghe

A un acuerdo, para evitar el pago 
de una millonaria indemnización, 
podrían llegar la funcionaria del Go-
bierno Regional (Gore), Daniela Mo-
raga y la Intendencia, a raíz de la de-
manda presentada tras declaracio-
nes del intendente Rodrigo Díaz. 

De acuerdo a lo vertido este lunes, 
en una audiencia que se llevó a cabo 

Funcionaria del Gobierno Regional podría 
llegar a acuerdo por demanda millonaria

cabe a Daniela Moraga. 
En caso de que esta concilia-

ción no llegue a buen puerto, se 
fijó una nueva audiencia para el 4 
de octubre.  

En tanto, Daniela Moraga enfren-
tará a la justicia penal el próximo 26 
de septiembre, en donde su defensa 
pedirá el sobreseimiento definitivo.

ROMILIO PASMIÑO G.

en el Juzgado del Trabajo de Concep-
ción, las partes informaron que se 
encuentran “conversando un acuer-
do de conciliación que incluiría co-
municados en la web del Gore y otro 
interno para los funcionarios de la 
repartición”. Además de una decla-
ración del propio Rodrigo Díaz, so-
bre el principio de inocencia que le 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SEBASTIÁN PIÑERA Y DIVISIÓN DE LA REGIÓN DEL BÍO BÍO:

Una copada agenda cumplió en 
Chillán y Concepción, el candida-
to presidencial de Chile Vamos, Se-
bastián Piñera, la que cerró con un 
masivo acto realizado en Hotel El 
Dorado, en la capital regional. 

En el lugar, el ex presidente enca-
bezó el acto con que el bloque dio 
a conocer sus cartas que competi-
rán en las elecciones parlamenta-
rias y de consejeros regionales. 

La jornada de Piñera partió en la 
ahora capital de la Región de Ñu-
ble,  donde criticó las supuestas 
“divisiones” al interior del Gobier-
no tras el rechazo al proyecto mi-
nero Dominga, decisión que fue 
criticada por el ministro Rodrigo 
Valdés y el subsecretario de Ha-
cienda, Alejandro Micco. 

“Cuando no se ponen de acuerdo, 
cuando se critican unos con otros, 
no hay un gobierno que pueda en-
causar ni dirigir y esto es particular-
mente grave porque la economía 
chilena está en un momento ex-
traordinariamente grave, estanca-
da, sin inversión”, dijo el candidato. 

 
En Concepción 

En tanto, en su primera actividad 
en Concepción, se reunió con repre-
sentantes de Irade en el marco del 
ciclo “Diálogos Presidenciales”, ins-
tancia que la corporación llevará 
adelante en estos meses previos a 
los comicios de noviembre. 

En la cita se analizó el presente 
y futuro del desarrollo regional 
del Bío Bío, ahora sin la compañía 
de Ñuble.  

“Nos parece relevante decirles 
que aquí tenemos un diagnóstico 
claro y un sueño de región que 
construimos entre todos. No hay 
que inventar la rueda, debemos 
mirar al futuro rescatando los 
avances logrados en los últimos 
años”, indicó el presidente de Ira-
de Eduardo Abuauad. 

Piñera, además, se reunió con 
otros grupos gremiales, citas que 
fueron pactadas de forma directa 
con el candidato. En tanto, en su en-
cuentro con los medios de comuni-
cación, en el Parque Ecuador, dijo 

ISIDORO VALENZUELA M.

En su primera actividad en Concepción, tras su triunfo en las primarias de Chile Vamos, se reunió 
con representantes de Irade y con los candidatos del bloque que competirán en noviembre.

Vamos, para que se creen nuevas re-
giones, “deben ser autosustentable. 
Lo que nos convoca es un desarro-
llo en común”. 

“Nos interesa que las dos regiones 
tengan las oportunidades para la co-
laboración y la complementariedad. 
No descuidaremos al Bío Bío, porque 
son una zona que tiene muchos pro-
blemas. Soy como un padre que se 
debe preocupar por todos sus hijos, 
pero con más ahínco con los que tie-
nen problemas”, puntualizó.  

La división de la Región y otras te-
máticas, como la violencia en la 
Provincia de Arauco, fueron abor-
dadas en la cita con Irade. 

 
Las críticas de Harboe 

En tanto, el senador de la Circuns-
cripción Cordillera, se refirió a los di-
chos de Piñera criticando el accionar 
del Gobierno en materia de seguri-
dad, ellos tras el atentado incendia-
rio en San José de la Mariquina. 

“El gobierno de Piñera fue el peor 
en materia de seguridad del Esta-
do”, dijo Harboe agregando que el 
ex mandatario firmó una modifica-
ción a la ley antiterrorista “que ter-
minó por matarla (...). Ahora los 
fiscales no sólo deben probar quién 
puso la bomba, sino además si la in-
tención tras ello era causar terror 
en la población”.

Ángel Rogel / Marcelo Castro 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Ambas regiones se deben desarrollar 
de forma armónica e integral”

que “el Bío Bío tiene un gran poten-
cial para entregar una vida mejor a 
sus habitantes”. 

Piñera ahondó en la creación de 
la nueva Región de Ñuble y recor-
dó que las bases para esta ley se 

realizaron en su anterior gestión. 
“Así lo aprobó el Congreso y lo im-
portante es que exista una gran 
complementariedad entre las dos 
regiones y ahora nos tocará im-
plementarla. Ya hemos hablado 

con gente de Concepción y Chi-
llán, ambas regiones deben desa-
rrollarse de forma armónica e in-
tegral”, manifestó el candidato de 
la centro derecha. 

Para el representante de Chile 
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Ayer  fue encontrado el casco de Oscar Alber-
to Vega Flores, el trabajador que se extravió en 
el Río Bío Bío, luego de que chocará su bote de 
madera contra un pilar del Puente Llacolén.  

El objeto fue hallado en el sector Areneras, 
muy cerca de donde está el contingente que fue 

desplegado esta mañana para dar con el para-
dero del pescador. 

El hombre trabajaba para una pequeña 
empresa que prestaba servicios a Besalco, 
firma a cargo de la construcción del Puente 
Bicentenario. 

Apareció casco de trabajador extraviado en río Bío Bío

JOCELYN CABRERA M.

Kilómetros de ciclovías que 
se construyen en Concepción 
y que son parte del plan 
comprometido por Bachelet 
y que se suman a los ya 
existentes 10,5 kilómetros 
en la zona. 

Los trabajos son 
parte de los 6,6

Gobierno afirma que ciclovía  
de Roosevelt está bien diseñada

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CUMPLE CON EL ANCHO DE CALZADA EXIGIDO POR LEY DE URBANISMO Y CONSTRUCCIONES

Molestia ha generado entre los 
conductores, principalmente, en 
los de locomoción colectiva, la 
construcción de la ciclovía que uni-
rá al Parque Ecuador con la Plaza 
Acevedo de Concepción, pues, se-
gún estiman, tardan mínimo 15 mi-
nutos en avanzar cuatro cuadras, 
congestión que se agrava frente a 
plaza Don Bosco. 

Lo anterior sucede, a pesar que 
para facilitar las obras de la ciclo-
vía se determinaron una serie de 
desvíos de la locomoción colectiva 
por Janequeo y Barros Arana.  

Por ello,  los conductores temen 
que una vez terminada la ciclovía 
los tacos persistan, pues la ciclovía 
ocupará, prácticamente, toda la 
calzada. “Cómo se les ocurre hacer 
una ciclovía aquí, hay un cuello de 
botella enorme y esto va a seguir 
después que la terminen porque la 
calle no da el ancho”, dijo Juan Fer-
nández de Sol Yet. 

Ante las críticas, las autoridades 
del ramo aseguraron que una vez 
terminada la obra no se generarán 
problemas de congestión en el lu-
gar, sino que será expedita, contri-
buyendo a quienes utilizan el me-
dio de transporte, no sólo recrea-
cional, sino también para dirigirse 
a sus trabajos y centros de estudio. 

 María Luz Gajardo, directora del 
Serviu, afirmó que cuando se inició 
la obra de la ciclovía reconocieron 
que las faenas causarían algunas 
molestias y que, por lo mismo, se di-
señó un plan de contingencia, en 
conjunto con el municipio, hay un 
decreto de desvíos de tránsito. He-
mos conversado con la empresa 
que trabajando ahí, de modo que 
vaya haciendo entrega de lo que 
está terminado de la manera más 
expedita posible, para efectos de 
aminorar o aligerar las consecuen-
cias en el tráfico”. 

Gajardo aseveró que el organis-
mo comprende la molestia de quie-
nes transitan en vehículo por el lu-
gar, las que se prolongarían hasta 
diciembre, pues aún falta realizar 
algunos cambios de semáforos.  

“Lo que podemos comprometer  
es tratar de ser ágiles en la ejecu-
ción, mantener una debida coordi-
nación de los equipos técnicos del 
Serviu y municipio en términos de 
que disminuyan las dificultades 
que puedan existir”.  

La ruta para los ciclistas, que 
tendrá una extensión de 1,5 kiló-
metros pasando por Chacabuco, 
Roosevelt y Juan Bosco en Con-
cepción, ya cuenta con 35% de 
avance y debería ser entregada a fin 
de año, pero el seremi de Vivienda 
y Urbanismo, Jaime Arévalo, aseve-
ró que esperan entregarla en no-
viembre. “No quiero asumir com-
promiso, pero estamos haciendo 
los esfuerzos para ello”. 

 
Diseño es correcto 

Ninguna calzada, espacio de cir-
culación para el transporte público 
y de vehículos motorizados, puede 
tener un ancho inferior a lo estable-
cidos en la Ordenanza de Urbanis-
mo y Construcciones, es decir, 3,5 
metros de calzada para la circula-
ción de locomoción colectiva y 3,0 
para automóviles.  

 “Lo que nosotros diseñamos, 

que las obras estén listas”. 
La cuestionada ciclovía permiti-

rá conectar el parque Ecuador con 
la plaza Acevedo y, posteriormen-
te, se unirá a la vía para ciclistas que 
incluirá el par vial Collao Novoa, 
que llegará hasta Valle Nonguén. 

El seremi comentó que entienden 
las molestias de la gente, pero que 
los desafíos del progreso de las ciu-
dades los generan. “Por ejemplo, 
hemos tenido un camino difícil con 
las obras de los corredores de trans-
porte público, pero cuando los en-
tregamos al uso público, la gente las 
agradece y celebra. Por lo tanto, se 
debe entender que este proceso 
que vive la calle Roosevelt es un 
tema que debiera disiparse una vez 
que las obras estén entregadas al 
uso público”. 

CAROLINA ECHAGÜE M.

Ante las molestias de usuarios por tacos, Vivienda llamó a los usuarios a tener 
paciencia y afirmó que están haciendo los esfuerzos para entregarla en noviembre. 
Cuando entre en uso se cambiará el sentido del tránsito en calle Juan Bosco. 

comprendiendo que la calzada se 
usa para buses y automóviles, que-
dó en un ancho de 6,5 metros, es de-
cir, la cantidad necesaria para la cir-
culación. Por lo tanto, yo quiero des-
mitificar el tema que han planteado 
aquellos que manejan locomoción 
colectiva de que no tendrán el espa-
cio suficiente. Eso no es cierto”. 

De hecho, afirmó que la ciclovía 
no restará metros a la calzada. “No  
olvidemos que calle Roosevelt tie-
ne sobre 8,5 metros de ancho. Esta-
ba totalmente sobredimensionada 
para el uso que ahora tiene. Por 
ello, era perfectamente posible po-
der incorporar una ciclovía. Si no 
hubiese sido correcto con lo pedi-
do por la norma no habríamos po-
dido instalar esa ciclovía”, dijo.  

El ancho de la ciclovía va entre 1,8 
y  dos metros, de alto estándar, que es-
tán pensadas y diseñadas para estar 
emplazadas en la calzada. “Este es un 
proyecto ajustado a la norma y des-

de nuestra opinión, evidentemente, 
va a generar molestia mientras se 
construye, como todas las obras, que 
se levantan en las ciudades, pero no 
me cabe la menor duda que una vez 
que se materialice y se entregue al uso 
esto debiera disiparse”. 

Destacó que de manera parale-
la, la dirección de Tránsito del mu-
nicipio penquista tomó la decisión 
de reordenar el tránsito en el sec-
tor para aportar a una mejor circu-
lación. De esta manera, el tránsito 
de Juan Bosco será unidireccional  
hacia la plaza Acevedo y,  los vehí-
culos que normalmente transitan 
hacia el centro por calle Juan Bos-
co serán desviados por Maipú has-
ta Vilumilla “donde van a girar a la 
izquierda para ingresar nueva-
mente a Roosevelt. Por lo tanto, 
también habrán modificaciones 
de tránsito que serán elementos 
importantes para tener un ade-
cuado funcionamiento una vez 

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl



Ciudad

8 Diario Concepción Jueves 31 de agosto de 2017

no pueden adoptar a 
los niños que acojan. 
Sólo permanecen bajo 
su alero por un tiempo.

Estos hogares 
voluntarios

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ASISTIERON A SU PRIMER CONTROL MÉDICO TRAS LA CIRUGÍA 

A menos de un mes de ser 
trasplantados de corazón en el 
Hospital Regional de Concep-
ción, Nancy Sáez  y Juan Carlos 
Aqueveque, asistieron ayer a su 
primer control en el centro de 
salud donde aseguraron que se 
sienten felices y que consideran 
el trasplante como una segunda  
oportunidad. 

A sus 44 años, la penquista 
Nancy Sáez jamás pensó que al-
guna vez sería sometida a un tras-
plante cardiaco, sufrió un infarto 
fulminante el 29 de mayo que de-
rivó en la cirugía el 7 de agosto, re-
cibiendo un órgano proveniente 
de un donante de Chillán. 

Distinta fue la situación de 
Aqueveque, quien a sus 59 años 
fue diagnosticado con un enve-
jecimiento cardiaco que hacía 
necesario el trasplante. “El doc-
tor me dijo que mi corazón era 
una verdadera pasa (...) estuve 
con desfribrilador, pero fue po-
quita la espera el 12 de agosto me 
avisaron que había llegado el co-
razón e ingresé a pabellón”, dijo 

Trasplantados cardiacos piden  
a la comunidad donar órganos

Regional ampliará atención de pacientes a Los Ángeles, Temuco y 
Puerto Montt. Cada procedimiento tiene un costo de $30 millones.

CAROLINA ECHAGÜE M.

el oriundo de Chillán que recibió 
un órgano de un chillanejo. 

Enrique Seguel, jefe del equi-
po de cardiocirugía del Regio-
nal, calificó como positiva la 
evolución de ambos pacientes, 
explicó que la principal indica-
ción de trasplante es la insufi-
ciencia cardiaca. “Se controlan 
alrededor de 80 pacientes ac-
tualmente y de ellos candida-
tos a trasplante hay uno y, pro-
bablemente uno más que vaya a 
aparecer durante el año”. 

Pero la atención se  ampliará 
a pacientes de Temuco, Los Än-
geles y Puerto Montt  y la proyec-
ción es realizar 10 trasplantes 
anuales, cada uno tiene un cos-
to cercano a los $30 millones .

Aclaración 
sobre 
prohibición  
de farmacias  
en la Región

Tras la crónica publicada 
ayer por Diario Concep-
ción, titulada como Minsal 
prohibe funcionar a 11 far-
macias privadas de la Re-
gión, nuestro medio de co-
municación desea aclarar 
que la Farmacia Concep-
ción, ubicada en San Mar-
tín 1029, no está incluida 
en el listado prohibido por 
la Seremi de Salud.  

De hecho, dicha farma-
cia, que es dirigida por el 
químico farmacéutico, Ru-
bén Sepúlveda, cumple con 
todos los requisitos esta-
blecidos para funcionar.  

Se escogió la fotografía 
sólo a modo de ilustrar el 
tema publicado, pero no 
tiene ninguna relación con  
infracciones al funciona-
miento de farmacias, ni me-
nos con la falta de un quími-
co farmacéutico de planta.  

Diario Concepción quie-
re hacer presente sus excu-
sas al dueño de la farmacia 
y a nuestros lectores por 
haber generado algún gra-
do de confusión con la foto-
grafía elegida para ilustrar 
la crónica. 

“Garantías y derechos para 
niñas, niños y adolescentes: 
una tarea del Estado, la Uni-
versidad y la Sociedad” es el 
nombre del seminario con 
que la Vicerrectoría de  Rela-
ciones Institucionales y Vin-
culación con el Medio de la 
Universidad de Concepción, 
la seremi de Desarrollo Social 
y Sename, además del depar-
tamento de Trabajo Social de 
la UdeC buscan contribuir en 
la entrega de información 
para que las familias puedan 
participar del proceso de cui-
dado temporal de pequeños 
usuarios de la red. 

Buscan familias de acogida 
para niños de la red Sename

3 años que residen en institu-
ciones de la red Sename, de 
modo que los niños más pe-
queños que queden a tutela 
del Estado, pasen sus prime-
ros años en el seno de una fa-
milia. Es una iniciativa con-
junta de la Vicerrectoría de 
Relaciones Institucionales y 
Vinculación con el Medio 
UdeC, junto a Sename. Este 
Programa Familias de Acogi-
da ya existe en esta Región que 
es prioritaria a nivel nacional. 

El programa se inicia hoy 
desde las 9.00 horas en el au-
ditorio Salvador Gálvez de 
Ingeniería en la UdeC.

RECREACIÓN / CAROLINA ECHAGÜE M.

NIÑOS PEQUEÑOS buscan a familias que los puedan cobijar.

 El seminario busca impul-
sar la Campaña para captar 
Familias de Acogida, tanto 
dentro como fuera de la co-
munidad universitaria, que 
sean capaces de recibir, por un 
período, a niños y niñas de 0 a 

Ximena Andrea Valenzuela  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

TRASPLANTADOS ASISTIERON A su primer control.   
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Menor quedó detenido 
por matar a su padre

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

AUDIENCIA SE REALIZARÁ HOY 

Defensa aseguró que adolescente actuó para defenderse 
de los continuos maltratos de su progenitor. 

A las 10 horas de hoy se realizará 
la audiencia de E.A.L.R., de 17 años, 
quien habría asesinado a su padre, 
Ricardo Antonio Lagos Rivas, de 46 
años, con antecedentes por lesiones 
y porte ilegal de armas. 

El hecho se registró en el sector 
de Lucumávida Norte, ubicado en 
el kilómetro 23 de la Ruta 160, en-
tre las comunas de San Nicolás y 
Portezuelo, lugar hasta donde llegó 
personal de la Brigada de Homici-
dios de la Policía de Investigaciones 
de Chillán. 

El comisario Luis Garrido, subje-
fe de esta unidad, precisó que en la    
tarde del martes llegaron al sector, 
donde encontraron el cuerpo del 
hombre, “que presentaba una le-
sión compatible con golpe de taco 
de cartucho de escopeta y una se-
rie de impacto de perdigones a raíz 

de este disparo. En el lugar se en-
contró una escopeta y se recabaron 
antecedentes que dan cuenta de 
cómo habría ocurrido los hechos”.  

El jefe policial precisó que había 
hechos de violencia anterior. Se tra-
bajó en el sitio del suceso, con el La-
boratorio de Criminalística.  

Tras su detención, el Ministerio 
Público solicitó la ampliación de 
la detención hasta hoy, a la espera 
del informe de autopsia. Ayer decli-
naron referirse al tema.  

 
Los argumentos de la defensa 

El defensor local jefe de Chillán, 
Antonio Guerra,  explicó que en la 
audiencia argumentarán legitima 
defensa o estado de necesidad ex-
culpante, es decir, cuando la perso-
na está en una situación de riesgo 
permanente.  

“Mi representado venía llegando 
de trabajo, el padre estaba ebrio y 

EL DEFENSOR ANTONIO GUERRA detalló la vida del menor detenido y 
los argumentos con que lo representarán hoy. 

DEFENSORÍA

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

lo intentó golpear con una pala, le 
dijo que lo mataría y también a sus 
abuelos, padres de la víctima. En-
tonces el joven le disparó”.  

El abogado agregó que el menor   
fue maltratado desde los 7 años. Su 
padre lo retiró del colegio y lo obli-
gó a trabajar como temporero, 
mientras él se dedicaba a beber. 
Sus abuelos declararon y corrobo-
raron estos antecedentes, aseguró 
Guerra. “Lo maltrataba constante-
mente. Hace 10 años echó a su es-
posa y a sus dos hijas de la casa, y 
ella también sufrió violencia por 
parte de la víctima. De hecho, le 
dijo que si volvía la mataba a ella y 
a todos los niños. Ella apareció hoy 
y me contó todo esto y me mostró 
las cicatrices de los golpes que aún 
tiene”. El abogado solicitó que se le 
tome declaración a la mujer.  

Por estos años de abuso, el defen-
sor aseguró que solicitarán la medi-

da cautelar menos gravosa, ya que 
el menor no es un peligro para na-
die “y sólo se defendió del maltrato 
del que había sido víctima por años”. 
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IPC
Julio

12 meses

+0,2%
1,7%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio -0,7%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 5.156,23 

COMMODITIES 

-0,13% Igpa 25.731,08 -0,13%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $890,59 Cobre (US$/libra)$3,06
H. de pescado (US$/Ton) $1.300 Petróleo $45,96

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM AGOSTO

$45.907,00

$26.604,10 
Dólar Observado $626,68 Euro $ 749,90

URGE APOYO ESTATAL PARA PYMES

Camioneros lamentan 
que seguros no operen  
ante quema de máquinas

AGENCIA UNO

Presidente del gremio regional, Germán Faúndez, explicó 
que las grandes empresas no tienen problemas, porque 
trabajan con bancos bajo modalidad “leasing” , que es 
arriendo con derecho a compra, por lo que operan pólizas.

Cada vez que hay una quema de 
camiones sale a la palestra la apli-
cación de la Ley Antoterrorista, 
como ha sido en los últimos días. 
Para muchos es un gesto político y 
técnico para agilizar investigacio-
nes. Sin embargo, en algunos casos 
se transforma en un problema. Es 
por ello que el presidente de la Fe-
deración de Camiones del Bío Bío, 
Germán Faúndez, llamó a ser cui-
dadoso a la hora de invocarlo. 

 Si tribunales determina que una 
máquina fue quemada bajo este 
concepto, muchos seguros no co-
rren. “Las pólizas no lo contem-
plan”, explicó el dirigente, de ahí 
que se necesite un apoyo estatal 
que cubra un determinado monto, 
en especial para los pequeños em-
presarios del rubro. 

Hoy  las compañías  aplicarían  el 
concepto de “zona roja” . Por ende, 
las pymes de transporte ven con 
dificultad una contratación, de 
acuerdo a Faúndez. 

“Si vas a trabajar en la Región de 
los Ríos o en el lado sur de la Región 
del Bío Bío, te dicen: Perfecto, mire, 
en esta zona no le vamos a dar la ga-
rantía que íbamos a pagar si su ca-

“Se  mandó un proyecto el cual se 
aprobó y hoy se van a contar con 
fondos para víctimas que pasen por 
estos casos, en que las compañías 
no van a pagar. Sé que está a punto 
de salir y que habría una objeción 
que hizo la Contraloría, pero ya lo 
tenían más o menos listo”, adelan-
tó Faúndez. 

Cabe recordar que en su momen-
to el Gobierno informó que se tra-
bajaba en un mecanismo de protec-
ción que derivó solamente para ca-
sos de casas y predios. 

 “El problema es que Chile no ca-
lifica para eso. Primero porque no 
hay terrorismo, eso dicho por las 
aseguradoras, y los hechos que pue-
den calificarse como terrorista son 
muy pocos. Entonces hemos teni-
do que trabajar seis meses para que 
el tema funcione para los asegura-

dos y para las misma asegurado-
ras”, comentó Mahmud Aleuy en 
su momento a fines del 2015. 

 Y ya en el 2016, fue a través del 
Banco Estado que se logró imple-
mentar un mecanismo bajo el nom-
bre “Seguro de Protección Global 
Micro y Pequeñas Empresas”. No 
obstante, los camiones quedaron 
afuera, lo que fue criticado por el 
presidente de la  Confederación Na-
cional del Transporte de Carga de 
Chile (Cntc), Sergio Pérez. 

El presidente del Gremio de Ca-
miones del Bío Bío,  Germán Faún-
dez, detalló que en el caso de las 
grandes empresas de flotas afecta-
das no tienen problemas en ser re-
emplazadas rápidamente, ya que 
sus máquinas operan bajo modali-
dad “leasing”, es decir, están en 
arriendo con derecho a comprar. 

“La compañía de seguro que fun-
ciona es la del leasing, porque esta  
obligado a reguardar su bien. Va a 
responder al leasing con otro ca-
mión nuevo”, acotó Faúndez, resal-
tando que de ahí la relevancia de po-
ner atención en los más pequeños.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Seguro estatal 
Y no solo eso. Muchos transpor-

tistas operan  a “la buena de Dios”. 
Fue el caso de Cristián Silva, oriun-
do de Curanilahue. Hace un tiem-
po perdió su camión y quedó casi en 
la calle, por no contar con el apoyo 
debido. 

“Tuvimos que recurrir a un pro-
yecto de Corfo , en conjunto con el 
Gobierno, en que presentó un Ca-
pital Semilla, para empezar de nue-
vo. Al final logramos que sacara su 
camión y ahora está trabajando fe-
lizmente con un tolva en el lado de 
Purén”, puso como segundo ejem-
plo Faúndez. 

Por consecuencia. urge la pues-
ta en marcha de un apoyo estatal 
que estaría en proceso, pero que 
aún no sale a la luz , porque tendría 
observaciones de Contraloría.  

mión es quemado en este cuadro 
rojo. Y si es así, tiene que pagar tres 
veces a póliza de lo que vale la co-
mún y corriente en cualquier par-
te”, argumentó. 

Explicó que “debe estar  costan-
do entre $180 mil a $220 mil pesos. 
Multiplica por tres, esa cantidad.  
Es alta. Para poder cobrar la ga-
rantía de un camión que vale in-
cluso hasta 80 millones, te quedas 
en la calle”. 

Aseguró que han intervenido con 
las aseguradoras para llegar a un 
acuerdo. “Un papá con su hijo de 
Carampangue perdieron sus ca-
miones. El seguro empezó con pro-
blemas, que aquí y allá, que le iban 
a pagar lo que ellos querían. Tuvi-
mos que entrar a negociar  nosotros 
para que cancelaran lo que real-
mente valían los camiones”. 
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Gremio lanzó programa para llevar empresas a la etapa de 
manufactura avanzada. En tres años se espera generar 
cambios en al menos 200 pymes del sector.

Asimet: el 90% de las pymes se 
orienta a producción en masa

SÓLO UN 8% RECIÉN SE EMPINA HACIA LA MECANIZACIÓN

La Asociación de Industrias Me-
talúrgicas y Metalmecánicas, Asi-
met, creó el proyecto denominado 
Centro de Extensionismo Tecnoló-
gico (CET) con la intención de ele-
var el estándar de las industrias de 
ese sector a un nivel 4.0, promo-
viendo una nueva manera de orga-
nizar la producción hacia una ma-
nufactura avanzada. Esta iniciativa, 
cofinanciada por Corfo y con la ase-
soría del prestigioso centro Georgia 
Tech Institute, permitirá mejorar 
significativamente la competitivi-
dad y la productividad de las empre-
sas del rubro. Se espera crear nue-
vas oportunidades de negocios para 
las pymes del sector y generar capa-
cidades tecnológicas y de gestión.  

La línea de acción del CET irá en 
directo beneficio de las empresas 
metalúrgicas y metalmecánicas es-
pecialmente de las regiones Metro-
politana y del Bío Bío. Eliana Man-
ríquez indicó que en tres años se es-
pera generar cambios en al menos 
200 pymes del sector. De acuerdo a 
un diagnóstico realizado como una 
primera etapa del proyecto, actual-
mente el 90% de las empresas del 
sector alcanza sólo el nivel de 2.0, 
mientras que un 8% recién se empi-
na hacia la Industria 3.0. 

 La meta propuesta es alcanzar el 
grado 4.0 a mediano plazo. La Indus-
tria 4.0 es considerada en el mundo 
como la cuarta revolución industrial 
después de la mecanización, la pro-
ducción en masa y la automatización.  

 
Presentación 

El CET Asimet fue presentado 
ayer con la presencia del vicepre-

mejora de la productividad de un 
sector económico, en este caso el 
manufacturero”. (SM)

CAROLINA ECHAGÜE M.

sidente de Corfo, Eduardo Bitrán; 
del presidente de Asimet, Juan 
Carlos Martínez, y de empresarios 
y socios del gremio. La gerente del 
CET, Eliana Manríquez, explicó 
que “con esta iniciativa nos hemos 
focalizado en construir  soluciones 

que reduzcan las brechas tecnoló-
gicas y aumenten la competitivi-
dad con las menores  inversiones 
posibles”. Para ello, señaló, “utili-
zaremos el extensionismo, una for-
ma constructiva de apoyo conti-
nuo y asesoría para contribuir a la 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Equipo Economía&Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ministerio de Energía 
y ChileCompra 
acuerdan compra 
centralizada de 
consumo eléctrico 
para hospitales y 
organismos de 
Región del Bío Bío

A través de un convenio de 
colaboración entre el Ministe-
rio de Energía y la Dirección de 
ChileCompra y con el objetivo 
de obtener importantes aho-
rros en precios, se acordó la 
compra centralizada de energía 
eléctrica para ocho hospitales 
públicos y organismos de la Re-
gion del Bío Bío. Se estima que 
las 11 instituciones participan-
tes alcanzarán un ahorro supe-
rior a los 500 millones de pesos 
anuales, lo que va a permitir 
destinar dichos recursos hacia 
otros programas. 

Los organismos que partici-
pan de esta compra centraliza-
da son los siguientes: Hospital 
Grant Benavente, Hospital de 
Tomé, Hospital Penco Lirquén, 
Hospital Las Higueras, Hospi-
tal de Chillán, Hospital de San 
Carlos, Hospital Traumatológi-
co, Hospital de los Ángeles, Cen-
tro de Sangre, Universidad del 
Biobío y Gobierno Regional del 
Bío Bío. (SM)
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A partir de ayer, oficialmente, la 
Región del Bío Bío cuenta con la 
mayor cantidad de equipos de me-
dición de calidad del aire del país, 
con la puesta en marcha de un pro-
yecto a cargo del Centro de Óptica 
y Fotónica, Cefop, de la Universidad 
de Concepción, que incluyó la insta-
lación de 21 dispositivos, que se su-
man a otros 14 administrados por el 
Ministerio de Medio Ambiente. 

De esta forma, en las comunas de 
Chillán (5), Chillán Viejo (2), Chi-
guayante (1), Concepción (5), Coro-
nel (2), Hualpén (1), Los Ángeles 
(3), San Pedro de la Paz (1) y Talca-

Parte monitoreo de calidad del aire en Bío Bío
Desarrollo Productivo Regional por 
un monto de $106.720.000, a través 
de la Línea de Interés Público. 

Al respecto, María José Gallardo, 
doctora en Ciencias e investigadora 
del Cefop, dijo que “el proyecto con-
sistió en diseñar, fabricar e instalar 
nuevos dispositivos capaces de me-
dir contaminación atmosférica, en 
especial, de material particulado muy 
pequeño que es el que más afecta a la 
salud (ingresa a pulmones y sangre). 
Estos equipos, para validar nuestra 
red y vincularnos con la comunidad, 
los ubicamos en centros de salud fa-
miliar, escuelas y colegios”. (EMC)

CORFO

CONCEPCIÓN contará con 5 estaciones de monitoreo del aire.

huano (1), comenzó la operación de 
la propuesta “Desarrollo de Instru-
mentación Fotométrica de monito-
reo en tiempo real de Material Par-
ticulado, PM 2.5”, la cual recibió 
cofinanciamiento del Comité de 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SEGÚN ESTUDIO SOBRE ESCENARIOS DE USOS FUTUROS DE LA ELECTRICIDAD

A días de que se diera a conocer 
el estudio sobre escenarios de usos 
futuros de la electricidad encarga-
do por Generadoras de Chile A.G., 
gremio que agrupa a las empresas 
generadoras de energía en Chile, 
su gerente general, Claudio See-
bach detalló algunos de los princi-
pales resultados. 

Es así como afirmó que “un esce-
nario de mayor electromovilidad 
permitiría reducir la concentración 
de material particulado fino (MP 
2.5), evitando 6.700 muertes prema-
turas al 2050”.  

Del mismo modo, señaló que 
“permitiría reducir estas emisiones 
en un 9% al 2030 y 47% al 2050 con 
respecto de un escenario base”. 

- ¿Qué otros beneficios trae la 
promoción de la electricidad 
como energía limpia? 

- El estudio sobre escenarios de 
usos futuros de la electricidad 
muestra que un escenario de mayor 
electromovilidad permitiría redu-
cir la concentración de material 
particulado fino (MP 2.5), evitando 
6.700 muertes prematuras al 2050. 
En término de gases de efecto inver-
nadero un escenario de mayor elec-
tromovilidad permitiría reducir es-
tas emisiones en un 9% al 2030 y 
47% al 2050 con respecto de un es-
cenario base. 

- ¿Cuáles son las cifras de aho-
rro para el Estado que genera el 
uso de la electricidad? 

- El estudio sobre escenarios de 
usos futuros de la electricidad que 
desarrolló el académico Jacques 
Clerc de la Universidad de Chile, 
muestra que un escenario de ma-
yor electromovilidad permitiría 
reducir la concentración de mate-
rial particulado fino y, por ende, 
evitar 6.700 muertes prematuras al 
2050 en Santiago, generando bene-
ficios, en valor presente, por USD 
880 millones asociado a menor 
mortalidad y menores admisiones 
hospitalarias.  

En relación al mayor uso de elec-
tricidad en el sector residencial, el 
estudio analiza un caso en Temuco 
– Padre Las Casas, donde el 96% de 
las emisiones de material particu-
lado fino, uno de los más dañinos 
para la salud, proviene de la com-
bustión a leña. Un escenario de ma-
yor electrificación, donde 20 mil 
viviendas de un total de 340 mil 
que hay en la Región de la Arauca-
nía, cambiarían su sistema de cale-
facción a leña por uno eléctrico, se 
evitaría 140 casos de mortalidad 
prematura al año, 200 admisiones 
hospitalarias al año con un ahorro 
de 90 millones de dólares anuales 
en menores costos de salud.  

- ¿Es rentable el recambio de 

CAROLINA ECHAGÜE M.

Por la reducción en la concentración de material 
particulado fino (MP 2.5). Adicionalmente, disminuiría las 
emisiones de gas invernadero en 47% a la misma fecha.

taxis de gasolina a electricidad? 
- Hoy día tener un taxi eléctrico 

significa un buen negocio. Si calcu-
lamos que cuesta $17/km recorrido 
en un auto eléctrico versus $63/km 
recorrido de un auto a combusti-
bles, y que en promedio un taxista re-
corre 90.000 km/año,  el ahorro por 
concepto energía que mueve el auto 
y menores costos de mantención es 
de aproximadamente $5.000.000 al 
año. Con estos datos la inversión 
adicional (calculamos un auto con-
vencional de $11 millones aproxi-
madamente versus el eléctrico más 
barato que hoy cuesta $24 millones) 
para cambiar de un auto a gasolina 
a uno eléctrico podría pagarse en 
un período de entre 3 y 4 años. 

Además de estas consideracio-
nes económicas, el uso de un auto 
eléctrico permite reducir las con-
centraciones de material particula-
do fino, problemas de salud y emi-
siones de gases efecto invernadero.  

- ¿Qué subsidios estatales exis-
ten hoy día por parte del Estado 
para promover la electromovi-
lidad?  

- En el marco de la Ley Espejo del 
Transantiago, el 2016 el Gobierno 
lanzó el plan “Renueva tu colectivo”, 
entregando un subsidio de hasta 
$6.000.000 de pesos para incentivar 
la compra de taxis eléctricos.  

- ¿Cómo se puede acelerar la 
masividad del uso de autos eléc-
tricos a nivel nacional? 

- Para potenciar su uso a nivel 
nacional es clave comenzar a pro-
mover condiciones que son funda-
mentales para que esto ocurra, 
como el desarrollo de más puntos 
de carga, servicio técnico capacita-
do y protocolos de seguridad. Ya se 
han dado señales relevantes como 
la incorporación en la licitación del 
Transantiago de exigencias de bu-
ses cero emisiones. 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Electromovilidad 
evitaría 5.700 muertes 
prematuras al 2050

6
Millones de pesos sería el subsidio del 
Estado para ayudar a financiar la com-
pra de un taxi eléctrico. 

5.700
Muertes prematuras se evitarían al año 
2050 por la reducción en la concentra-
ción de material particulado.  

Aporte del centro de 
Óptica y Fotónica 
El proyecto está a cargo del Centro de 
Óptica y Fotónica, Cefop, de la Universi-
dad de Concepción.
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JetSmart arriba en 15 días con 
vuelos para descentralizar Chile

Compañía Pesquera Ca-
manchaca S.A. reportó sus 
estados financieros a junio 
2017, registrando un Ebit-
da consolidado de US$ 35,5 
millones, US$ 31,2 millones 
u 8 veces superior a lo obte-
nido en igual período del 
año pasado. 

La utilidad en 6 meses, por 
su parte, alcanzó los US$ 6,9, 
muy superior a los US$ 1,4 
millones registrada en los pri-
meros 6 meses de 2016. 

Esta mejora substancial 
tiene su origen en el buen 
desempeño del negocio de 
salmones.

Camanchaca celebra su Ebitda
ISIDORO VALENZUELA M.

CAMANCHACA espera crecer 30% en 2018.
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AYER FUE PRESENTADA LA AEROLÍNEA OFICIALMENTE EN CONCEPCIÓN
Que la competencia le hace 

bien a cualquier mercado, que 
duda cabe, y el de las aerolí-
neas no es la excepción, pues-
to que desde la llegada de JetS-
mart a Chile, los pasajes aé-
reos nacionales han bajado 
un 30% su valor. 

La cifra se dio a conocer 
ayer en el marco de la presen-
tación oficial de la nueva aero-
línea, que en voz de su Chief 
Executive Officer (CEO), el 
guatemalteco, Estuardo Or-
tiz, marcará un antes y un des-
pués de la aviación en Chile, 
esto, a partir de su sello: vue-
los directos y a bajo costo. 

A sólo dos semanas de ini-
ciar operaciones en Concep-
ción, los ejecutivos explicaron 
que han apostado a Concep-
ción como puntal de conecti-
vidad regional chileno. 

Es que promete unir, por 
ejemplo, Concepción con An-
tofagasta en tan sólo dos ho-
ras a $16.000 con tasa de em-
barque incluida. 

JetSmart es parte del porta-
folio de aerolíneas norteame-
ricanas, Indigo Partners, ex-
pertos operadores en Europa 
y Estados Unidos. 

Ofrece un modelo ultra low 
cost, es decir, costo eficiente, 
aviones nuevos de alta seguri-
dad y que posee la mejor tec-
nología para la venta de pasa-
jes online, todo lo cual permi-
te ofrecer pasajes más baratos. 

CAROLINA ECHAGÜE M.

Antofagasta a dos horas y a $16.000 o a Puerto Montt en una hora quince minutos 
a $14.406, son algunos de los ejemplos del low cost que ofrece esta nueva empresa.

la capital”, planteó el CEO, Es-
tuardo Ortiz. 

 
Desafíos 

Consultado sobre la base 
de operaciones, Ortiz explicó 
que está en Santiago y que 
para pensar tener una en Con-
cepción, hace falta un esfuer-
zo público privado para que 
esta idea tenga soporte, pero 
que sin duda, es un desafío a 
seguir, tal como lo hizo en su 
momento Barcelona o el pro-
pio Manchester. 

“Creemos que esta región 
tiene todas las condiciones 
para impulsar fuertemente 
el desarrollo de la industria 
aeronáutica, y la llegada de lí-
neas low cost ya está estimu-
lando un crecimiento del 
mercado”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Nueva flota en 
aumento
La flota estará integrada única-
mente por aviones nuevos, de la 
más alta tecnología, se aseguró.

ción-Puerto Montt a $14.406 
y Antofagasta-La Serena, a 
$12.406, todos con tasa de 
embarque incluida. 

“Con estos vuelos punto a 
punto, que son los preferidos 
en Europa y que son un im-
pulso a la descentralización y 
a la productividad, las perso-
nas de regiones podrán aho-
rrar tiempo y dinero, ya que al 
no pasar por Santiago, ya no 
se pierden horas en conexio-
nes, y además los pasajeros se 
ahorran al menos $14.000 en 
tasa de embarques, al evitar-
se el pago por ese concepto 
que implicaban los tramos a 

“No somos una aerolínea 
de promociones, nuestro 
modelo se basa en la eficien-
cia y flexibilidad de nuestros 
servicios, de manera tal que 
nuestro pasajero sólo pague 
por lo que va a usar. Aumen-
tamos las alternativas para 
el cliente, ofreciendo diver-
sos servicios, como la selec-
ción de asientos, cambios de 
vuelo, alternativas de equi-
paje, bebidas y snacks”, ex-
plicó Ortiz. 

Los ejecutivos de la aerolí-
nea enfatizaron que quieren 
que todo Chile vuele, para lo 
cual partirán con tres avio-
nes. Y para el 2018 esperan 
estar operando con nueve. 

JetSmart ofrece rutas que 
se pueden adquirir en 
www.jetsmart.com: 

Concepción-Calama, des-
de $16.406 precio final, Con-
cepción-Antofagasta, al mis-
mo precio. También Concep-
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Encuentro 
Open Tech en Concepción

Se realizó el encuentro “Open Tech, In-
novación abierta para todos”, en el cual 
se reunieron actores ligados al mundo 
empresarial y del emprendimiento de la 
Región del Bío Bío. La actividad fue or-
ganizada en conjunto con Irade, 
Working House y Desarrolla Biobío, 
con el objetivo claro de vincular a los 
empresarios con centros tecnológicos 
y de emprendimiento.

JULIO CAMPOS y 
Guillermo Gil.

VÍCTOR POLANCO y César Varela.

GUILLERMO 
TORRES, 
Claudia 
Bock  y Elvis 
Bascuñan.

Olimpiadas de 
Actualidad 2017

Con el objetivo de promover el inte-
rés, comprensión y análisis de la con-
tingencia nacional por parte de los es-
tudiantes del país, la Asociación Na-
cional de la Prensa, ANP, en conjunto 
con diarios regionales e Inacap, reali-
zaron la Olimpiada de Actualidad 2017, 
la cual se dividió en tres jornadas y per-
mitió a alumnos de la Región del Biobío, 
generar compromisos cívicos y entendi-
miento de la actualidad nacional.

GUIDO RODRÍGUEZ, Claudia Muñoz, Juan Pablo Casado y Nery González.

MONSERRAT SOTO, Nicolás Ríos, Alondra Navarro y 
Kiara Meza.

SOL LAFOURCADE, Romina Fierro, Agustín Vivanco  
y Grace Hsieh.

LUCIANO 
MASSA, Javiera 
Solís, Vicente 
Cárdenas y 
Álvaro Marín.

IRENE 
GONZÁLEZ 
y Juan Carlos 

Romero.

ROMINA 
QUIÑONES 
Juan 
Villalón.

ALEJANDRA MELO e Iván Fierro. ANA CECILIA MARTÍNEZ y Stéphane Franck. JULIA BUCAN y Max Echeverría.

ENZO PANDOLFI y Vicente  Gambaro.

BASTIÁN 
HERNÁNDEZ, 

Francisca 
Salinas, Joaquín 

Pérez y Diego 
Arratia.
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Este espectáculo juntó a elencos de 
establecimientos educacionales de 
las 4 provincias de la Región del Bío 
Bío, repartidos entre alumnos de Bá-
sica y Media, con el objetivo de acercar 
la ciencia por medio del arte a la comu-
nidad escolar. El escenario para mostrar 
esta iniciativa fue el Teatro de la Univer-
sidad Católica de la Santísima Concep-
ción, en su Campus San Andrés.

LOS JURADOS 
Ariel Mateluna y 
Daniel Durán.

ROCÍO CRUCES, Sergio Silva y 
Fernanda Roldán.

DEYANIRA ESPINOZA, Contanza Valenzuela y Vicenza 
Zappettini.

LOS ACTORES Valentina Rojas, Marcelo Vega y María  
Pérez. CATALINA ESCÁREZ, Aquiles Avilés y Carla Rivas.

CAMILA ISLA, 
Aníbal Peña y 

Tabata Jara.

GÉNESIS CID y Darling Arteaga.SEBASTIÁN TORRES, Verónica Caamaño y Daniel Rain.

Sociales

Festival de Teatro 
Ciencia en Ucsc

BELÉN 
ZURITA y 
Cynthia 
Villa.

MARCELA 
CORNEJO, Camila 

Chamblas y 
Paulette 
Azócar.
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Fueron las desarrolladas por el 
ciclo en Artistas del Acero, 
durante el mes de agosto.

fechas 
4

La idea del sello Beast 
Discos es continuar con esta 
propuesta ese mes. Ya hay 
tres grupos confirmados. 

Retomar actividad 
en noviembre

Beast Discos finaliza 
programa de conciertos

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con un doblete en Artistas del 
Acero se despedirá el Ciclo Beast. 
En estas presentaciones, ambas 
agendadas para las 19.30 horas 
mañana y el sábado, los protago-
nistas serán Cantáreman y Benja-
mín Walker el primer día y Dulce 
y Agraz el segundo. 

El ciclo, que inició hace unas se-
manas con las presentaciones de 
las bandas Planeta No y Miss Garri-
son, es organizado por el sello Beast 
Discos. Casa discográfica fundada 
en Concepción, que de manera in-
dependiente cuenta en sus filas con 
una camada de nuevos artistas que 
ya se extienden a nivel nacional.  

“La idea es tratar de tomar espa-
cios culturales dentro de la ciudad 
para así armar ciclos en Concep-
ción, que yo creo que de repente 
hacen un poco de falta en la ciu-
dad”, aseguró el director del sello, 
Gustavo Bustos, sobre la iniciativa. 
En cada fecha, además, se cuenta 
con merchandising oficial de las 
bandas y todo el catálogo musical 
que ofrece la discográfica. 

 
Jornadas de estrenos 

La tarde del viernes contará con 
la presencia de dos artistas que dia-
logarán en torno a la guitarra: Can-
táreman y Benjamín Walker. Ambos 
presentarán sus más recientes tra-
bajos: “Sombras/Reflejos/Invisibi-
lidad“ y “Brotes“, respectivamente.  

Por otro lado, el día sábado será 
el turno de la cantautora local Da-
niela González, más conocida 
como Dulce y Agraz, quien aprove-

chará la instancia para presentar 
algo de su próximo trabajo. Así lo 
afirma Nicolás Benavente, manager 
de la joven. “En el show incluirá al-
gunas canciones de su nuevo LP, 
cuyo lanzamiento está proyectado 
para mediados de octubre”, dijo. 

 
De vuelta a Concepción 

Para lo que resta del año, Beast Dis-
cos tiene en carpeta varios lanzamien-
tos. Y junto con ello, alista seguir con 
esta propuesta en la ciudad. “Quere-
mos continuar el ciclo en noviembre, 
y ya contamos con la participación de 
Arranquemos del Invierno, Portugal y 
Fármacos”, comentó Bustos. 

DULCE Y AGRAZ

MAÑANA Y EL SÁBADO A LAS 19.30 HORAS EN ARTISTAS DEL ACERO

Últimas jornadas de Ciclo Beast tendrán a Cantáreman, 
Benjamín Walker y Dulce y Agraz. 

Eduardo Gutiérrez Figueroa 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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Boleto para asistir al show 
de Los Santos Dumont - que 
contará con Rodrigo 
Rodeado como telonero- 
cuesta $8.000. Se compra a 
través del sistema Passline.

Valor de las 
entradas

MAÑANA A LAS 20.00 HORAS EN EL AULA MAGNA DEL ARZOBISPADO DE CONCEPCIÓN

Los penquistas presentarán su nuevo álbum de manera íntegra, y además 
repasarán lo más clásico de su repertorio. 

Los Santos Dumont estrenan 
“Punta de Lobos” en ciclo Fome

Una buena instancia para pro-
bar sus condiciones en una cita de 
envergadura. Mañana, cinco jóve-
nes pianistas sampedrinos toma-
rán parte del concurso nacional or-
ganizado por la  Asociación Latino-
americana de Profesores de este 
instrumento (Alapp). 

Una de ellas será Javiera Azó-
car Muñoz. De 11 años, participa-
rá de la categoría 2 niños. Ha par-
ticipado de numerosos concier-
tos en la zona y obtuvo el primer 
lugar en Alapp 2016. 

Valentina Ojeda Ruiz, de 10 años, 
es una de la seleccionadas. Partici-

Jóvenes sampedrinos van a nacional de piano 
actuación del año pasado, donde 
fue segundo del IV nivel. Roberto 
Samur Salazar, de ocho años, esta-
rá en categoría 1 nivel niños, lo mis-
mo que Mariano Riquelme Mallea. 

Desde 2009, la Casa de la Cultu-
ra sampedrina apuesta por el de-
sempeño de sus alumnos de piano, 
instándolos a desarrollar sus habi-
lidades en instancias como el con-
curso de la Asociación Latinoame-
ricana de Profesores de Piano. Por 
el nivel de quienes la han represen-
tado, se ha ganado un prestigio den-
tro de las instituciones de enseñan-
za particular de este instrumento. 

CORPORACIÓN CULTURAL DE SAN PEDRO DE LA PAZ

REPRESENTANTES de la comuna han destacado antes en este evento. 

Alapp Chile apoya inquie-
tudes pedagógicas y 
artísticas de profesores, 
pianistas y estudiantes.

Asociación para 
apoyar desarrollo

pará de la categoría 1 nivel niños, y 
ya estuvo en 2016 (obtuvo una men-
ción honrosa). Javier Martínez Ru-
bilar, de 17 años, estará en la cate-
goría 2 y buscará repetir su buena 

Costó, pero salió. Si bien Los San-
tos Dumont hace un tiempo atrás 
habían vuelto al ruedo musical con 
“SantoSaurus” -canciones que te-
nían guardadas desde hace varios 
años- lo de ahora con “Punta de Lo-
bos” es completamente nuevo y re-
cién salido del estudio. 

El álbum, liberado hace casi tres 
semanas atrás, será la gran nove-
dad que presentarán mañana, a las 
20.00 horas en el Aula Magna del 
Arzobispado de Concepción, en la 
tercera sesión del ciclo Fome. 

“Este es el primer disco grabado ne-
tamente en esta nueva etapa. Si bien 
‘SantoSaurus’ era material inédito 
para la gente que no nos conocía, 
son canciones que teníamos guar-
dadas antes de nuestra separación. 
Esto es compuesto, íntegramente, 
con nuevos músicos y en un período 
diferente”, apuntó Mauricio Melo, 
histórico guitarrista de la banda. 

El nacimiento de este larga dura-
ción - el séptimo en la carrera del 
grupo-, y su particular nombre, se 
funde con la historia y surgimiento 
de Los Santos Dumont, y con un 
personaje clave en la vida de Melo.  

“Fue un ‘parto’ más o menos lar-
go, porque los integrantes de la ban-
da vivimos en cuatro diferentes ciu-
dades y juntarse no fue fácil. Justa-
mente se llama ‘Punta de Lobos’ 
porque lo hicimos en ese lugar, que 

Como recién se inicia la promo-
ción de la nueva placa, la banda está 
tirando las líneas para un tour nacio-
nal y, posiblemente, por el exterior. 
“Estamos craneándonos una gira  y 
gestionando algunas salidas para el 
extranjero. Se postuló a algunos fon-
dos para ello y estamos viendo cómo 
lo podemos hacer”, señaló Melo. 

El guitarrista aseguró que sería 
bueno dentro de este plan volver a 
presentarse en el festival REC. “Eso 
dependerá de la producción, pero 
me gustaría mucho regresar y mos-
trar este nuevo disco”, concluyó.

MARIANA SOLEDAD

me presentó ni más ni menos que a 
Iván Molina y Alberto Rojas (...) El 
Alex nos prestó varias veces su casa 
para juntarnos a componer y logra-
mos hacerlo, fue un proceso súper 
lento, pero ahí está”, dijo el músico. 

 Sobre lo que tocarán en Fome, el 
guitarrista fue categórico. “Queremos 
tocar el disco completo (...) el escena-
rio del Aula Magna será prácticamen-
te nuestro y queremos que sea así”. 

Las entradas para asistir a este 
show, que tendrá como banda invi-
tada a Rodrigo Rodeado, están dis-
ponibles vía Passline con un valor 
general de 8 mil pesos. 

 
Buenos elementos 

El álbum, que estrenaron el 

viernes pasado en el Club Choco-
late de Santiago, está compuesto 
por 16 canciones marcadas por 
un sonido más maduro y reposa-
do. En palabras de Melo, “aunque 
no me gusta esa palabra -maduro- 
define bastante bien este disco. 
Hay bastante aporte creativo de 
parte de los nuevos integrantes, 
Nicolás Ferrada y Marcelo Díaz. 
Este último además fue productor 
del álbum”. 

Al respecto, agregó que “es el resul-
tado de la buena química que hemos 
tenido siempre, y que afortunada-
mente se mantiene con los nuevos 
elementos del grupo. Hay una rela-
ción súper fluida que venimos for-
jando hace un año y medio”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

es un sector de Pichilemu. La histo-
ria de ese lugar tiene que ver con un 
gran y queridísimo amigo mío, lla-
mado Alex Soto. Fue con quien armé 
mi primera banda de colegio en la 
década de los ochenta, y fue él quien 
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Con el volante de Huachipato Yeferson So-
teldo desde la partida, Venezuela recibirá a Co-
lombia en el primer duelo de la jornada, que 
se jugará a partir de las 18:00 horas. 

En tanto, mientras Uruguay jugará de local 
ante la Argentina de Jorge Sampaoli (20 horas), 

Brasil recibirá a Ecuador (21.45 horas), otro de 
los que quiere acceder directo al Mundial. 

Finalmente, Carlos Lampe aparece como el 
más probable portero titular de Bolivia, cuan-
do los altiplánicos visiten a Perú a contar de 
las 23:15 horas.

Soteldo y Lampe asoman como titulares esta fecha

RAPHAEL SIERRA P.

OPINIONES
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Por un triunfo que puede encami-
nar a Chile definitivamente rumbo 
a Rusia, saldrá a jugar hoy la selec-
ción nacional para enfrentar a Pa-
raguay en Santiago. 

El duelo -que se jugará en el Mo-
numental por una sanción que aún 
persiste para el Estadio Nacional-, 
enfrentará a dos equipos con claras 
opciones de llegar a la próxima cita 
mundialista. 

Tras dejar el incidente de Arturo 
Vidal y la buena noticia también de 
la resolución del TAS, Chile llega a 
este encuentro con 23 puntos, cin-
co más que los guaraníes. Un due-
lo que será condicionado por el alto 
número de jugadores nacionales al 
borde de la suspensión por acumu-
lación de amarillas. Si hoy son amo-
nestados, Claudio Bravo, Mauricio 
Isla, Gary Medel, Gonzalo Jara, Pau-

físicas. 
En este panorama, la principal 

duda que deja la previa en la Roja 
es quién será el que acompañará a 
Eduardo Vargas y Alexis Sánchez 
en delantera, si irá José Pedro Fuen-
zalida más abierto o si el buen mo-
mento en el torneo nacional de Es-
teban Paredes le abre la puerta a ser 
titular en la cancha que mejor co-
noce, la del Monumental. 

“Tenemos que imponer nuestro 
juego para superar al rival y ganar 
el partido. La propuesta es descu-
brir los mejores caminos para ha-
cerlo, y después los partidos se dan 
como se dan. Uno a veces planifica 
cosas que no suceden y hay que 
readaptarse en el juego para com-
petir”, puntualizó el DT.

AGENCIA UNO

castigo al “Pitbull”. Un factor a 
considerar si se toma en cuenta la 
gran cantidad de jugadores que 
con una amarilla podrían quedar 
suspendidos. 

En este panorama, el entrenador 
tiene claro que deben mejorar as-
pectos como el finiquito si quieren 
quedarse con tres puntos que son 
fundamentales. “No es un tema que 
me preocupe. Aunque está claro 
que en la finalización es donde se 
definen los resultados, y general-
mente el análisis post partido está 
muy ligado a ello. La idea es que 
esto sea rentable en el marcador”, 
sostuvo Pizzi. 

 
Duda en la ofensiva 

Para el duelo de esta tarde, la úni-
ca baja que tiene Chile dentro de los 
convocados es el defensor del Tolu-
ca y ex Universidad de Concepción, 
Osvaldo González, por molestias 

lo Díaz, Enzo Roco, Charles Arán-
guiz, Pedro Pablo Hernández, Leo-
nardo Valencia, Felipe Gutiérrez, 
José Pedro Fuenzalida, Eduardo 
Vargas, Nicolás Castillo y Alexis 
Sánchez no podrán jugar el martes 
en Bolivia. 

“No especulamos con el tema 
una posible suspensión. Tenemos 
un número importante de amones-
tados, pero bajo ningún punto es-
pecularemos. Sí hacemos hincapié 
con las tarjetas amarillas que no 
son por roce de juego, protestas 
por ejemplo, para evitarlas, porque 
pueden ser muy dañinas en este 
momento”, comentó ayer en la con-
ferencia previa al duelo el técnico 
de la Roja, Juan Antonio Pizzi. 

¿Y el árbitro? El polémico y cues-
tionado argentino Néstor Pitana, el 
mismo que expulsó a Gary Medel 
en el duelo jugado en Asunción, 
roja que le costó cuatro fechas de 

CHILE RECIBE A PARAGUAY EN SANTIAGO

Por una victoria que acerque un 
poco más el viaje a Rusia
Confirmada en puestos de clasificación directa, la selección deberá lidiar con 14 jugadores al 
borde de la suspensión por amarillas, en su lucha por un triunfo clave para ir al Mundial.

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

C. Bravo 
M. Isla 
G. Medel 
G. Jara 
J. Beausejour 
C. Aranguiz 
M. Díaz 
A. Vidal 
A. Sánchez 
E. Paredes 
E. Vargas

PARAGUAY

J. A. Pizzi

DT

CHILE

A. Silva 
J. Moreira 
P. Da Silva 
G. Gómez 
S. Candia 
V. Ayala 
J. R. Rojas 
C. Riveros 
O. Romero 
D. Lezcano 
F. Santander

F. Arce

DT

Estadio Monumental, Santiago 
Hora: 19:30 
Árbitro: Néstor Pitana (ARG)
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MEDIDA SE ACORDÓ EN CONSEJO DE PRESIDENTES 

Anfp organizará 
citas con clubes 
para hablar sobre 
los arbitrajes 
UdeC fue la institución que impulsó encuentros, 
para analizar bajo nivel del referato chileno.   

Mucho se ha hablado de 
los árbitros en el fútbol chile-
no. Y no solo en Primera, sino 
que en varias categorías se 
repite lo mismo semana a se-
mana: cuestionamientos a 
los jueces por sus errores.  

Ello también fue tratado 
en el último Consejo de Pre-
sidentes. Allí, Mario Rodrí-
guez, a nombre de la UdeC, 
realizó una intervención al 
respecto, que terminó con 

una positiva medida: se rea-
lizarán encuentros con los 
clubes de todo el país para 
analizar el tema arbitral. 

“Hemos estado reclaman-
do por los arbitrajes, y la 
Anfp, a través de su directo-
rio y de Hugo Muñoz, que es 
el director encargado de la 
coordinación con el comité 
de árbitros, acordaron que, a 
partir de septiembre, se rea-
lizarán reuniones con los clu-
bes, divididos por zonas”, dijo 
Rodríguez.  

Al respecto, agregó que “se 
agruparán por norte, centro 
y sur, y a cada una asistirán 
representantes del comité de 
árbitros, entiendo que serán 
Enrique Osses y Hugo Mu-
ñoz, para ver los problemas 
que se han producido y tratar 
de analizar para encontrar 
una solución a este tema, que 
es bien complejo”.  

 
“VAR criollo” 

El presidente del fútbol de 
la UdeC indicó que “es odio-

so hablar de personas, pero 
cuando el comité estaba a 
cargo de Pablo Pozo, habían 
muchos errores, pero esto se 
ha agudizado mucho en el 
último tiempo. Para noso-
tros como club este tema es 
muy importante, pues ya he-
mos hecho varios reclamos”.  

En ese sentido, agregó que 
“en mi intervención habla-
mos del ‘VAR criollo’, que se 
vio por ejemplo cuando nos 
anularon el penal ya cobrado  
con U. Católica, en la prime-
ra fecha. El responsable de 
esta decisión fue el cuarto 
árbitro, no el juez central ni 
sus asistentes. ¿Y cómo podía 
él tener tanta seguridad para 
decir lo que pasó, si en teoría 
estaba mirando la cancha? 
Lo que pasó fue que le dije-
ron o vio un monitor”.  

Por ello, el directivo valor el 

acuerdo tomado. “Creemos 
que estas observaciones 
constantes que hemos he-
cho al arbitraje, de manera 
formal a través de notas, pro-
dujo esta reacción positiva 
en la Anfp, lo que celebra-
mos que haya ocurrido. Para 

nosotros es avanzar un paso 
importante en este tema”. 

Rodríguez señaló que tu-
vieron un apoyo general, y 
que esperan que estos en-
cuentros permitan ver me-
joras en los arbitrajes.  

“Otros clubes, como Pales-
tino, apoyaron nuestras ob-
servaciones, pues son una de 
las instituciones que más ha 
sufrido con los errores arbi-
trales. Igual hubo consenso, 
todos nuestros reclamos se 
han hecho de manera respe-
tuosa y es positivo que se den 
este tipo de instancias. A par-
tir de esto debería haber un 
cambio en lo que resta del 
campeonato, y pensando 
también en el 2018”. 

AGENCIA UNO

CAMPANIL ha sufrido con los malos cobros en el Transición, como en el partido con U. Católica.

Liderarán estos 
encuentros, que se 
realizará por zonas 
geográfica (norte, 
centro y sur): la Anfp y 
el Comité de Árbitros.

organismos
2

Luis Carrillo 
será el tercer 
extranjero para 
Liga Nacional

TWITTER TROTAMUNDOS

Tras la confirmación de las 
llegadas de los estadouni-
denses Musa Abdul-Aleem y 
Tracy Robinson, quedaba un 
cupo de extranjero disponi-
ble en la UdeC de cara a la 
Liga Nacional de Básquet-
bol. Y este lugar será del ve-
nezolano Luis Carrillo, quien 
cerró su llegada al Campanil. 

De 2.07 metros y 90 kilos, el 
jugador de 24 años viene de 
disputar la AmeriCup con su 
selección. Con la camiseta 
de su país, inició su trayecto-
ria  en el Premundial Argen-
tina Sub 19, donde logró el 
cuarto puesto. 

A nivel de clubes, el 2011 
fue campeón de Liga Parale-
la con Dragones de Carabo-

bo, y el 2013 logró el título de 
la Liga Nacional con Aduane-
ros de Carabobo. Estos lo-
gros le permitieron fichar por  
Trotamundos de su país, ca-
miseta que defendió desde 
el 2015.   

Con esta última institu-
ción, promedió 2,3 puntos y 
2,7 rebotes, en poco más de 
9 minutos por juego, en su 
campaña más reciente. Ade-
más, tuvo un 57,4% de acier-
to desde la cancha. 

VENEZOLANO, de 2.07 metros y 90 kilos, viene a ser el 
hombre fuerte en el juego interior de la UdeC. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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OBITUARIO

Comunicamos el sensible falleci-
miento de la hermana de don 
Jorge Andrés Saieh, Presidente 
Copesa S.A. Srta. 
 

M. SOLEDAD SAIEH 
GUZMÁN 
(Q.E.P.D) 

 
Sus restos serán velados en la 
iglesia San Francisco de Sales en  
Avenida Santa Maria 5600, San-
tiago, Vitacura.  
  
Claudio Ernesto Suárez Eriz 
Gerente General 
Diario Concepción S.A. 
  
Concepción, 31 de agosto de 
2017.

Comunicamos el lamentable fa-
llecimiento de la hermana de 
don Jorge Andrés Saieh, Presi-
dente de Copesa S.A. Srta. 

 

M. SOLEDAD SAIEH 
GUZMÁN 
(Q.E.P.D) 

 
Sus restos serán velados en la 
iglesia San Francisco de Sales en  
Avenida Santa Maria 5600, San-
tiago, Vitacura.  

  

Diario Concepción S.A. 

  

Concepción, 31 de agosto de 
2017.

Rubros -  Pro duc tos -  S er vicios
Cochrane 1102 - Concepción - Fono 2232200

w w w. d i a r i o c o n c e p c i o n . c l

Un éxito fue la 6ª fecha 
del zonal de motocross  
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LINAME FEMENINO SUB 18

Alemán subió 
al podio de 
los remaches 
nacionales
Sexteto germano fue subcampeón del 
torneo chileno, jugando por primera 
una final de menores en serie A. 

El vóleibol del Deportivo Alemán  
sigue sumando logros en el marco 
del exitoso proceso que comanda 
hace algunos años el entrenador 
argentino, Jorge Facchini. 

Esta vez, la categoría juvenil fue 
la encargada de poner el nombre 
del club penquista en lo alto de la 
disciplina chilena, coronando una 
notable campaña en la Liga Nacio-
nal de Vóleibol de Menores Sub 18 
(Liname), que concluyó reciente-
mente en la capital. 

Cumpliendo su mejor actuación 
histórica, el sexteto local se coronó 
vicecampeón del certamen, logran-
do de paso amarrar la primera final 
de la rama en un evento de la serie 
A, confirmando la proyección de 
este deporte en la zona. 

 
Camino de triunfos 

Las dirigidas de Jorge Facchini 
rozaron la perfección en la defini-
ción de la categoría, disputada en 
el Club Boston College de Santiago.  

Ahí se reunieron los mejores cua-
dros de la fase regular, encabeza-
dos por el equipo dueño de casa 
junto a la selección San Felipe y 
Manquehue, además de la institu-
ción germana, que llegó a la final en 
calidad de invicto. 

 En primera instancia, derrotó a 
Manquehue por un rotundo 3-0, 

mismo marcador con que dio 
cuenta de San Felipe, para luego 
imponerse por 3-2 a Boston Colle-
ge. Fue ante el mismo rival que 
jugó el duelo por el título, cayendo 
3-0  con ajustados  parciales de 
25-23, 25-18 y 25-22.  

Figura de Alemán fue Isabella Va-
llebuona, premiada como la mejor 
bloqueadora del  campeonato.

CLUB DEPORTIVO ALEMÁN

Una verdadera fiesta para los 
fanáticos de las dos ruedas resul-
tó la sexta fecha del Campeona-
to Zonal de Motocross, que se 
disputó recientemente en la co-
muna de Curanilahue. 

Alrededor de unos 120 compe-
tidores, en 12 categorías, protago-
nizaron el evento, en el ya famo-
so Cerro La Tosca, escenario de 
varios de los mejores espectácu-
los motores del último tiempo en 
la Región, y hasta donde llegó un 
considerable marco de público 
que disfrutó de las maniobras de 
los mejores pilotos regionales.   

Los mismos que se vieron bene-
ficiados de las condiciones climá-
ticas, que acompañaron para que 
la competencia se desarrollara de 
manera completa, en un trazado 
como siempre complejo y que 
esta vez presentaba bastante 
lodo, lo que significó un doble de-
safío para los hábiles cascos. 

 
Los mejores 

 El evento deportivo, que fue 
organizado por el Team Moto Ex-
tremo de Curanilahue y que con-
tó con el apoyo del municipio a 
través de su  Oficina de Deportes, 

tuvo momentos de gran intensi-
dad, y donde sólo los mejores lo-
graron imponerse. 

Fue el caso de Ignacio Carvajal 
(Chillán), que se impuso en la ca-
tegoría Expertos, escoltado por 
Felipe Contreras (Coihueco) y Ro-
berto Campos (Chillán).  

Los ganadores de las demás se-
ries fueron: Álvaro Díaz (Inter-
medio); Matías Espinoza (Promo-
cionales E1); Álvaro Alarcón (Pro-
mocionales E2); Valentín Molina 
(Debutantes); Elías Manríquez 
(Escuela); Marimar Nuñez (Da-
mas); Martín Díaz (Infantil Ex-
pertos); Osvaldo Espinoza (Infan-
til Mini); Matias Villalobos (Ma-
madera); Joaquín Cartes (ATV 
Expertos), y Pedro Muñoz, en la 
categoría ATV Novicios.

MUNICIPALIDAD DE CURANILAHUE

Multipropósito es el Cerro 
La Tosca, donde junto a los 
eventos deportivos se hace 
el show de fin de año.

El cerro de los 
espectáculos

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Lamentamos informar el sensi-
ble fallecimiento de la hermana 
de don Jorge Andrés Saieh, Presi-
dente de Copesa S.A. Srta.  
 

M. SOLEDAD SAIEH 
GUZMÁN 
(Q.E.P.D) 

 
Sus restos serán velados en la 
iglesia San Francisco de Sales en  
Avenida Santa Maria 5600, San-
tiago, Vitacura.  
  
Mariano Campos Ramírez 
Presidente Directorio 
Diario Concepción S.A. 
  
Concepción, 31 de agosto de 
2017.

“El que cree en mí aunque muera 
vivirá”. 
 Con gran pesar comunicamos el 
fallecimiento de nuestra amada 
hermana, cuñada, tía, tiaabueli-
ta y madrina, Sra. 
 

 LEONOR DEL 
CARMEN CARVALLO 

MUÑOZ 
 ( Q.EPD.) 

 
Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia San Francisco de Asis 
(Fernández Vial S/N, Lzo. Are-
nas). Su funeral será hoy, des-
pués de una misa a las 10.00 hrs., 
saliendo el cortejo al Cemente-
rio General de Concepción. 
  
La Familia 
 
Concepción, 31 de agosto de 2017.
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   Santoral: Ramón Nonato

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Los Carrera 975

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Lag. Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Av. Colón 242

5/11 3/14
LOS ÁNGELES

5/19
SANTIAGO

3/15
CHILLÁN4/19

RANCAGUA

3/17
TALCA

5/12
ANGOL

5/11
TEMUCO

6/9
P. MONTT

9/11
JUEVES

6/12
VIERNES

5/13
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL
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